

Deutscher Herbst 1977

Entführung und Befreiung der Landshut

Arbeitsmaterialien

Erscheinungsdatum: 26.10.2022

Bildet vier Gruppen und beantwortet folgende Fragen:

- Wofür steht die Abkürzung RAF?
- Wer war die sogenannte „erste Generation der RAF“?
- Welches Ziel verfolgte die zweite Generation der RAF im Jahr 1977?
- Welche Verbindungen bestehen zwischen der RAF und den palästinensischen Gruppierungen?



Frage 1

- Wofür steht die Abkürzung RAF und was ist das?

Die Abkürzung RAF steht für Rote Armee Fraktion: Eine linksextremistische, terroristische Gruppierung, die das Ziel hatte, das herrschende Regierungssystem abzuschaffen.

Frage 2

Wer war die sogenannte „erste Generation der RAF“?

Als „erste Generation“ der RAF bezeichnet man eine Gruppe deutscher Terroristen, die sich um die Gründungsmitglieder Andreas Baader, Gudrun Ensslin und Ulrike Meinhoff formierten und Anfang der 70er Jahre mehrere Anschläge verübten. Bereits im Sommer 1972 wurde der größte Teil der RAF verhaftet.



Frage 3

- Welches Ziel verfolgt die zweite Generation der RAF?

Nach der Inhaftierung der Führungsfiguren der RAF war es das Hauptziel der noch freien RAF-Mitglieder, der sogenannten zweiten Generation, diese aus dem Gefängnis freizupressen.

Neben der gezielten Ermordung von Einzelpersonen (7. April 1977: Ermordung Generalbundesanwalt Siegfried Buback, 30. Juli 1977: Ermordung Vorstandsvorsitzenden der Dresdner Bank Jürgen Ponto) wurde am 5. September der damalige Arbeitgeberpräsident Hanns Martin Schleyer entführt, um den Druck auf die Behörden zu erhöhen.

Frage 4

- Welche Verbindungen bestehen zwischen der RAF und palästinensischen Gruppierungen?

Mitglieder der RAF wurden durch palästinensische terroristische Gruppierungen in Trainingslagern militärisch ausgebildet. Darüber hinaus wurden gemeinsame Attentate verübt und Waffen geliefert.

Hintergrundinformationen

- Die Regierung unter Bundeskanzler Helmut Schmidt gibt den Forderungen der RAF nicht nach. Die Verhandlungen ziehen sich hin. Man ermittelt parallel und versucht Hanns-Martin Schleyer zu finden.
- Am 13. Oktober 1977 entführen vier palästinensische Terroristen die Lufthansa-Maschine Landshut von ihrem Flug von Palma de Mallorca nach Frankfurt am Main. Die Forderung lautet wieder die Freilassung der 11 inhaftierten RAF Mitglieder sowie fünfzehn Millionen Dollar Lösegeld.

→ Was könnte der Grund sein, warum nun ein Flugzeug entführt wird? (Sammelt im Plenum)

Entscheidungsfindung

Auch nach der Entführung der Lufthansa-Maschine, wodurch nicht nur das Leben von Hanns-Martin Schleyer, sondern auch das von 90 weiteren Menschen auf dem Spiel steht, gibt die Regierung den Forderungen der Terroristen nicht nach.

Bildet vier Gruppen und sammelt Argumente für die folgenden Positionen. Eine Person der Gruppe wird als Sprecher*in ernannt.

- Politiker*in: Du bist der Meinung, dass sich der Staat nicht erpressen lassen darf.
- Kind von Hanns-Martin Schleyer: Du versuchst alles, damit dein Vater frei kommt.
- Angehörige*r: Deine Frau/Dein Mann sitzt in der Lufthansa-Maschine und du willst, dass alles getan wird, damit sie/er frei kommt.
- Besorgte*r Bürger*in: Du willst nicht, dass die Terroristen freikommen und hast Angst vor weiteren Anschlägen.

Entscheidungsfindung

Ihr habt nun alle Argumente der unterschiedlichen Seiten gehört. Ihr seid nun Teil des Krisenstabs der Bundesregierung unter Bundeskanzler Helmut Schmidt – wie würdet ihr entscheiden? Gebt ihr den Forderungen nach, um Menschen zu retten oder darf sich der Staat nicht erpressen lassen?

Diskutiert in der Klasse.

Die Reise der Landshut

- Lest folgenden kurzen Text: Vor 45 Jahren: Entführung der "Landshut"

www.bpb.de/kurz-knapp/hintergrund-aktuell/514196/vor-45-jahren-entfuehrung-der-landshut/

Partnerarbeit: Versucht die Reise der Landshut nachzuvollziehen.

- Welche sind die wichtigsten Ereignisse?
- Warum wurde die Landshut entführt?
- Welche Folgen hatte die Befreiung der Landshut für die inhaftierten Führungsmitglieder der RAF und den entführten Hanns-Martin Schleyer?

Die Entführung und Befreiung der Landshut

- Entführung auf Weg von Palma de Mallorca nach Frankfurt am Main durch Terrorkommando der "Volksfront zur Befreiung Palästinas" (PFLP)
- Dubai → Landung wegen Treibstoffmangels trotz Sperrung des Flughafens und 56 Stunden Aufenthalt
- Pilot Jürgen Schumann kann den Behörden die Anzahl der Entführer mitteilen
- Südjemen: Notlandung auf Sandpiste (wg. Treibstoffmangels) → Kapitän Schumann kontrolliert Fahrwerk und verhandelt mit jemenitischer Regierung → er wird nach der Rückkehr von den Entführern erschossen

Die Entführung und Befreiung der Landshut

- Landung in Mogadischu (Somalia)
 - Man teilt den Entführern zum Schein mit, dass ihre Forderungen erfüllt werden würden
 - Vorbereitung zur Stürmung des Flugzeugs durch die GSG 9
- Stürmung durch die GSG9 kurz nach Mitternacht am 18. Oktober 1977
- Drei von vier Terroristen sterben
- Alle Geiseln werden befreit

Folgen

- Hanns Martin Schleyer wird nach der Befreiung der Landshut durch die RAF ermordet und am 19. Oktober im Kofferraum eines Autos gefunden.
- Die inhaftierten Führungsmitglieder der RAF Gudrun Ensslin, Andreas Baader und Jan-Carl Raspe begehen in ihren Gefängniszellen Selbstmord.

Diskutiert in der Klasse:

- Warum war es wichtig, den Forderungen der Terroristen nicht nachzugeben?
- Warum wird im Bezug zur Befreiung der Landshut auch häufig von einem Beispiel für die „wehrhafte Demokratie“ gesprochen?